

Jean-Baptiste André Godin à Auguste Savardan, 17 octobre 1865

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (8)

Collation 2 p. (186r, 187v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Auguste Savardan, 17 octobre 1865, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/45380>

Copier

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [17 octobre 1865](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Savardan, Auguste \(1792-1867\)](#)

Lieu de destination La Chapelle-Gaugain (Sarthe)

Scripteur / Scriptrice [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Description

Résumé Sur le berceau de la nourricerie du Familière et l'usage du son pour matelas. Godin décrit l'expérience du berceau du Familière. Il revient sur la dénomination des classes de l'enfance. Sur Alphonse Latron : Godin confirme à Savardan qu'il serait spécialement engagé à l'égard de Latron, qui, pour venir au Familière, devrait faire un voyage onéreux et ne disposerait de ressources que celles qu'il pourrait lui offrir ; le Familière n'est pas un lieu de refuge.

Mots-clés

[Économie domestique](#), [Éducation](#), [Emploi](#), [Enfance](#), [Familière](#), [Hygiène](#), [Travailleurs et travailleuses](#)

Personnes citées [Latron, Alphonse](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 28/02/2023

Dernière modification le 16/06/2025

cher Monsieur et ami

je vous remercie de ce que vous
avez bien voulu me dire sur le method
de coupler des enfants dans le sens; cela me
confirme que notre intelligence nous a pas
fait diffire dans les diffirentes cspirances que
nous en avons fait. il m'a fait croire que
le systeme August nous nous sommes erretes
pourrait bien etre le meilleur il nous rend
la propreté plus facile a faire le matin
et nous permet a toute heures de faire un
couffre dain et sur nos enfants ne connaissant
point les cavarations douloureuses de l'urine.
les fils des premiers nient pas la faire plus
blanche et plus propre. nous avons passe
par diffirentes phases avant d'en arriver
la la bte ure, le trich et cesthane avec
tuba pour le malentendement des urines, les fuites abcesses,
ceo ont successivement été l'objet de nos soins
car des longues periodes nous montrant de peur
a l'atmosphère nauséabonde de brouillard
ordinaire par soule des abus de la sustitute
de nos sales aux brouillards le faire disparaître
n'a été le brouillard gran a dire et
a nous j'y ai réussi. car si le moyen
d'empêcher le son que nous indiquons au nous
a pas réussi il nous a mis sur le droit
de l'empêcher du son qui nous donne un

aff lassation

comme pour l'enfant toujours en et fait
a renseigner sur l'etat nos enfants dorment
comme de grandes personnes sans qu'il soit bon
de se coucher. J'ira des quilles tout mis au lit

je suis parfaitement saine et vous
aussi sur le danger qu'il y a de toucher
au langage lorsque l'enfant est au lit
mais vous le savez bien a ce petit babilon
et je le mets au repos que je n'aurai rien
de grave puisque les choses se passent dans
l'ambition de Familiétre le mot de
prolongement ne serait pas comme a point.
Si un incident me faisait tomber il me mè-
nagerais pas de me servir de mot riche
et je le ferais toutes les fois que je veux
dire les personnes sur ce sujet

Quant a M. Lethem il n'est pas facile de
dire que je n'en avais pas dis a dis de lui dans une
position differente de celle que j'occupais a l'agence
de tout mon monde tout le temps entre
et dont a sa connaissance les prie sont établis
pour tout le monde. le Familiétre est de
l'agence si cela lui convient je puis le
conseiller il retrouve le bimensuel publié et
la presse qui sont quittes pour venir chez
moi. M. Lethem dirait faire un voyage unique
pour venir ici il n'aurait d'autre malheur que
celles que je pourrais lui offrir. et il n'aurait
pas que le Familiétre soit considéré par personne
comme un lieu de refuge. un autre obstacle est
que M. Lethem ayant quitté son fonction terminée
ses sacres vont venir a un moment qui lui permette
une place considerable ici il se peut que les
choses changent un peu mais bon qu'il